

EL PUEBLO

Organo del partido republicano de Tortosa

AÑO X

Subscription:

Tortosa, un mes 0'50 ptas.

Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 12 DE NOVIEMBRE DE 1910

Redacción y Administración:

Calle Obispo Aznar, núm. 10

N.º 917

LOS REPUBLICANOS EN EL AYUNTAMIENTO

Los regionalistas, acosados por Marcelino Domingo, votan por que el Hospital continúe en el Jesús

Marcelino Domingo sostiene, como en los mitins, que son muchos los jesuitas que no sacan cédula, ni pagan consumos

Esta última sesión del Ayuntamiento ha sido una de las que más de manifiesto ha puesto los hombres: en ella se ha visto lo que puede esperarse de unos, lo que debe esperarse de otros.

Los regionalistas que han traicionado a Cataluña, que han engañado a sus electores, que han injuriado, descaradamente su programa; los regionalistas que han puesto sobre sus ideales el programa de una credencial; los regionalistas han votado por que el Hospital continúe en el Jesús.

Es que se ha perdido por completo la memoria? Es que nadie recuerda aquella campaña valiente, noble, altruista, aquella campaña altamente simpática de los solidarios para arrancar el Hospital del Jesús y volverlo a su primitivo lugar? Es que nadie sabe cómo están los niños de las escuelas; los niños de la Beneficencia en el mismo edificio del Hospital? Los solidarios levantaron bandera de honradez cuando se empeñaron en arrancar el Hospital del sitio donde ocupa. Quién hubiera de decir que hoy, aún no hace un año, aquellos concejales valientes, aquellos concejales altruistas, habían de derrocar todo lo que levantaron, votando con los de Roig, porque el Hospital continúa en el Jesús, en el lugar donde lo dejó D. José de Cid?

Marcelino Domingo, pidió la palabra para protestar contra ello;

no podía ser que los médicos que formaban parte del Consistorio consintiesen con su voto que los niños de las escuelas públicas y de la Beneficencia, conviesen con los enfermos, no podía ser que los que ayer defendieron tan justamente, tan fundamentamente una cosa, hoy defendieran otra: la dignidad personal está por encima de los convencionalismos políticos. No prevalecieron los argumentos de nuestro compañero. El Sr. Foguet, desconcertado, pidió que se suspendiera la sesión para saber qué acordar... Y publica ya la sesión, los concejales regionalistas, el médico Sanz, el Sr. Rosés, votaron con los de Roig, votaron con Algueró, con Ribás, y con Muñoz del Castillo, para que el Hospital no se moviese del Jesús.

Los dos votos de los republicanos quedaron solos como una acusación.

Luego se habló de los Jesuitas. ¿Quién ignora la campaña valiente, abnegada, honradísima, liberal, que viene haciendo Marcelino Domingo contra los jesuitas? El concejal señor Sanz—el médico que había votado por que el Hospital siguiera en el Jesús—hizo que se llevasen a la sesión los datos de las cédulas y de los consumos. De ellos resultó que 94 jesuitas pagan consumos y que sólo 82 sacan cédula.

Aparte esta diferencia de 12 jesuitas que no sacan cédula ¿habrá nadie, habrá uno solo que crea, que en los conventos del Jesús hay 94 jesuitas? ¿Es que nadie los ha visto pasear por las orillas del canal? Es que no han salido nunca a las procesiones formando enormes hileras, largas hileras; sobre las que el pueblo ha escupido su desprecio?

Marcelino Domingo sostuvo en la sesión, frente a los concejales católicos las palabras dichas en los mitins; repitió que son muchos los jesuitas que no sacan cédula ni pagan consumos; y para que nadie pudiera tergiversarlas las dijo fuertes y claras. El Libro de Actas del Ayuntamiento refleja fielmente las nobles palabras de nuestro compañero, por las que le felicitamos, alentándole, si mereciera alientos, en esta campaña regeneradora.

El Restaurador—al fin y al cabo, jesuita—miente—no hay otra palabra—al reseñar la sesión. Marcelino Domingo, contestó al señor Foguet en los términos que merecía quien, sin tener el honor de haber estado en ningún mitin republicano, decía lo que habían repetido cuatro comineros. Prueba del estado en que quedó el Sr. Foguet, es que después dió una satisfacción a Marcelino Domingo, satisfacción y disculpa que no aceptó, ni oyó nuestro compañero.

El Restaurador, siente también las consecuencias de la campaña.

El Restaurador, puede tomar la ofensiva, acepta la defensiva y en la defensiva, busca el arma más baja; el arma más miserable: la mentira. No nos ha ofendido, sin embargo, ni en lo que dice a EL PUEBLO, ni en lo que se refiere a nuestro amigo: hay manos que no dañan y plumas que no hieren. Las bendiciones y las maldiciones saben a lo mismo en esta casa.

EL PUEBLO se honra con los concejales que en Tortosa honran y mantienen en el salón de sesiones, la redentora bandera republicana.

La Monarquía y el pueblo

A diario, en entristecedores telegramas, vienen trágicas nuevas del exodo de centenares de españoles hambrientos. Como violentísimo contraste, la Monarquía acrecienta los gastos generales. Y así se divide la Nación en dos mitades perfectamente definidas: una, la oficial, lujosa, espléndida, fastuosa, magnífica; otra, la popular, hambreada, misera, agonizante. Quien mire solo la España monárquica, rutilante, despiñada, creará que es este un pueblo opulentísimo. Quien buceee hasta las capas populares verá una raza en la agonía, una Nación sin fuerza para llevar sobre sí la pesada cruz de los gastos monárquicos. Y verá más: que los clamores de abajo no se oyen arriba, donde se apagan entre la algarabía

de la francachela; que el estertor agónico de la raza á cuyos pechos vive la Monarquía, no detiene un punto el salvaje acrecentamiento de tributos.

Setecientos y pico de millones pagaba España cuando tenía colonias. En menos de quince años, se le hace pagar mil trescientos. ¿Para qué? No están mejor atendidos los servicios públicos, no se hace nada en beneficio del pueblo. Y, no obstante, pagamos más que antes de que, por salvar la Monarquía, se perdiera todo nuestro imperio colonial; pagamos cerca del doble de cuando éramos grandes y fuertes, no un guisapo de Nación, y teníamos á nuestra costa el déficit de los presupuestos coloniales. ¿Cómo se explica esta monstruosidad de que España, con colonias que le costaban dinero, pagase 700 millones, y que hoy, reclusa en el continente, hambrienta, sin industria ni comercio, sin cultura ni administración pública, pague casi el doble? Sólo lo sabe la Monarquía, que anualmente añade un centenar de millones, arrancados á las clases trabajadoras, al monstruoso presupuesto de gastos. Y así, habiendo demostrado Costa á raiz del desastre que podían economizarse 100 millones, no sólo no los economizó la Monarquía, sino que ha hecho pagar al pueblo cuatrocientos ó quinientos más. Eso le ha valido á España ser regida monárquicamente.

Desde que la traición de Martínez Campos sacrificó la Patria á los intereses de una familia, no se ha pensado más que en estrujar al pueblo. Todo está como antes, pero el ciudadano paga seis veces más. Es lo único que debe á la Restauración. Y no argumentamos de memoria. Vamos á exponer cifras, pues las Matemáticas como el patriotismo, se han hecho republicanas. Los guarismos nos dirán lo que la Restauración le ha dado al pueblo español, que la paga en aumentos. He aquí algunos:

Cuerpos colegiadores: Un millón ochocientos ochocientos mil cuatrocientas noventa y siete pesetas.

Deuda pública: Ciento sesenta y dos millones quinientas ochenta y ocho mil doscientas diecinueve pesetas.

Clases pasivas: Treinta y cuatro millones ciento treinta y cinco mil trescientas cincuenta y siete pesetas.

Guerra: Ochenta y cinco millones setecientos treinta y dos mil ochocientas treinta y seis pesetas.

Marina: Diez millones ciento ochenta y ocho mil trescientas pesetas.

Gobernación: Cincuenta y ocho millones ochocientos noventa y nueve mil ciento noventa y siete pesetas.

Sólo en seis partidas la Monarquía ha sobrecargado los gastos del pueblo 353.352.406 pesetas. Es horrible. Trescientos cincuenta y tres millones trescientas cincuenta y dos mil cuatrocientas seis pesetas. Y en ese intervalo hemos perdido las colonias, cayendo á la categoría de Potencia de tercera clase. Pero no para ahí el costo de la Restauración. Hay otros aumentos enormes. Veámoslos:

Casa Real: Desde el año 1875 á 1911, treinta y seis años, á 8.900.000 pesetas cada uno, suma: "Trescientos veinte millones cuatrocientas mil pesetas.

Culto y clero: Desde 1875 á 1911, treinta y seis años, á 41.397.752 pesetas cada uno, suma: "Mil cuatrocientos noventa millones trescientas diecinueve mil setenta y dos pesetas.

Es decir, que en esos treinta y seis años de régimen, donde nos hemos hundido en la miseria y en la insignificancia, el clero y la Casa Real han percibido MIL OCHOCIENTOS DIEZ MILLONES SETECIENTAS DIECINUEVE MIL SETENTA Y DOS PESETAS. España no habría pagado esto de continuar la República. ¿Cómo iba á pagarlo? Venos abo-

ra que cada ministro republicano portugués cobra 15 pesetas de sueldo, cuando aquí se le dan 40 000 al jefe superior de Alabarderos. Vemos que Francia, la próspera Francia, con sus 46 millones de habitantes, le dá á su presidente 1.200.000 francos anuales, la mísera España, con 19 millones nominales de ciudadanos hambrientos, paga 9.800.000 pesetas á la Casa Real. ¿Que duda cabe! El pueblo español, separando la Iglesia del Estado, ateniéndose á la parvedad de sus recursos, se habría ahorrado casi todos los años 1.810.719.72 pesetas arriba enumeradas.

La República, en vez de crear covachuelas para los paniaguados, hubiera suprimido las inútiles como ha hecho Portugal, que comenzó aplicando la lista civil á la reducción del impuesto de Consumos. Como los aumentos de gastos sólo han respondido al ansia de medro de las pandillas políticas monárquicas, que sólo así cuentan con adeptos, el ciudadano no mas pagaría lo justo, lo prudente, y á estas horas estaríamos aún muy lejos del millar de millones de gastos, que Canalejas supera en 300. Esto lo ven ya todos; y así para los que no piensan en política, para los que producen y pierden, para los que trabajan y no ganan, la venida de la República es una necesidad económica. Y una causa está ganada cuando sus adeptos, analizando los yerros de sus enemigos, tienen de parte suya los números. El problema, pues, se reduce á esto: con la Monarquía, sólo viven ella y su estado mayor de cortesanos; hace falta la República, para que el pueblo viva y sea dueño de lo que gana.

Cinematógrafo "El Pueblo,"

¿Tortosa es católica?

Para demostrarlo véase nuestra película; para convencerse sigan ustedes; para saberlo hay que enterarse.

Si Tortosa es católica, Tortosa va de cara al analfabetismo; si Tortosa es católica, es aun algo más, es un pueblo salvaje; si Tortosa es católica, Tortosa huye de la ciencia y aun de la misma religión; si Tortosa es católica, es un pueblo católico que degenera en su catolicismo; si Tortosa es católica, Tortosa carece de cerebro, de ojos, de lengua, de sentido común; si Tortosa es católica, es una ladrona que roba á su mismo catolicismo; si Tortosa es católica, no cree en la vida; si Tortosa es católica ama el suicidio; si Tortosa es católica, será que quiere morir, será que quiere desaparecer.

Pero no: Tortosa es un pueblo que ama lo grande, es un pueblo que quiere lo bello, es un pueblo que despierta y mira al porvenir. Tortosa, ni va de cara al analfabetismo, ni es un pueblo salvaje, ni huye de la ciencia, ni degenera, ni carece de sentidos; ni es ladrona, ni quiere hundirse, ni quiere desaparecer. Lo que pasa es que Tortosa no es católica.

En Tortosa hay únicamente un centro de enseñanza superior. Este centro se titula Colegio de 2.ª enseñanza de San Luis Gonzaga. Esta enseñanza la dirige un canónigo y cuantos profesores hay en él, merecen ser canónigos aun que no lo sean.

Es el Colegio de San Luis, un colegio en donde se enseñará como en ninguna parte á practicar la religión; es un colegio en donde no debe temerse que sus alumnos acaben en "petardistas", es un colegio que ha mantenido durante muchos años la enseñanza superior de esta comarca; pues bien, este Colegio de San Luis de cu-

ye arraigo en la religión nadie puede dudar, se halla (según se desprende) en estado muy apartado de lo que significa apogeo.

¿Y eso lo consiente la Tortosa católica? ¿Y el catolicismo de aquí es tan inútil que se niega á estudiar, que prefiere ver como se hunde una de sus barricadas, antes que aprender el Credo que allí se enseñará más que otra cosa?

Si Tortosa fuera católica merecería una nueva inundación para que lo barriera todo, que no dejara piedra sobre piedra.

Pero aunque se esfuercen en llamarla así, aunque haya quien con el amargor del que miente por salvarse, ó con la desesperación del que está aplastado, diga y repita que Tortosa es católica, esta le demuestra lo contrario, esta huye de donde huele á clero, huye de donde vé más fanatismo que ideas, huye de donde se la pierde, de donde se la denigra, de donde se la embrutece.

Tortosa no atenta contra si misma, porque Tortosa quiere salvarse y por que Tortosa se salva es por que pide refuerzos un colegio católico; es porque demanda auxilio un centro que dirige un canónigo como pide auxilio y se hunde todo lo que sea clericalismo, carlismo, hipocresía á mansalva.

Tortosa despierta, Tortosa avanza, Tortosa quiere emanciparse, y esa misma Tortosa que huye de la cultura, si la cultura no es ciencia, esa misma Tortosa que deja al colegio de San Luis que pida subvención á nuestro Ayuntamiento para poderse mantener, esa misma Tortosa, sabrá en plazo no lejano, levantar un nuevo Centro de Cultura, en donde se mire al sol cuando nace y no al sol cuando muere, y así demostrará una vez más que Tortosa no es católica, que Tortosa ama la enseñanza, que Tortosa quiere ser libre, que Tortosa adora la verdad, que Tortosa quiere ser y mira hacia el porvenir...

Pasen señores, pasen...

F. MERIDES.

España enferma

Urge pensar, urge meditar y urge trabajar con incansable tarea por sacar á nuestro país de su debilitación.

En Portugal apenas constituido el Gobierno interino de la República, ordenó que en 24 horas abandonaran la nación todas las órdenes religiosas, ¿Por qué fué á los religiosos antes que á nadie, y con tan escaso tiempo? Motivos sobrados tenían nuestros hermanos los lusitanos.

En Portugal debido á la política sanguinaria, bárbara y cruel del conservador Joao Franco, siendo cómplice en todos sus crímenes el rey Carlos, el pueblo vió que para tener un rey que en el presupuesto se llevab a una cantidad considerable, para sus mal gastos y caprichos y que no contento con eso, porque el pueblo quería ser libre se le encarcelaba, fusilaba á hombres porque tenían ideas liberales y cometían los más espantosos atropellos, cuando el pueblo portugués que todo cuanto se hacía era por la religión, y por aguantar al pueblo en un estado de retroceso, y continua amenaza, un día dejaron tendido en su coche á balazos á un rey que no supo hacer justicia, á ese rey que no sabía imponerse, dejándose arrastrar por el jesuitismo de aquel funesto Joao Franco.

Después de la muerte de aquel rey pantalla, del odio y la venganza del jesuitismo, viendo la monarquía en peligro se coronó al hijo de Carlos nombrándose un gobierno liberal.

Subió al mando este Gobierno diciendo al pueblo que le darían libertad, que le darían trabajo, que le darían riqueza.

Pero el tiempo transcurrió, y la libertad se convirtió en una oligarquía de injusticias y vanidades, el trabajo se convertía en emigración, y la riqueza era usurpada lo mismo que siempre, por los que mangoneaban el poder directa ó indirectamente.

El jóven ex-rey Manuel II, abandonaba su obligación de colocarse al frente de su Gobierno, y se dedicaba á los sports, á conquistar á una tiple de zarzuela, ó bien á otra bailarina cualquiera, en fin á todos los malgastos y pasatiempos menos conceder lo que había prometido. El jesuitismo que había asaltado el palacio real, apoderándose de la voluntad de la ex-reina Amelia, sometiéndola á sus necesidades de atropellar al pueblo, lo cual se cumplían sin demandas á modo de de su conveniencia, y á todo eso el Gobierno prometiendo libertad, trabajo y riquezas. Se hacían muchos banquetes y juergas acompañadas de sus correspondientes borracheras, se encarcelaba al hombre que escribía algo condenando esto, se suspendían garantías apenas el pueblo quería hacer funcionar sus derechos constitucionales, se apaleaba constantemente, trabajaban los tribunales sin tregua ni descanso, se formaban duros procesos, y á todo eso seguían las mismas promesas, seguía el mismo desahogo del Gobierno liberal. Se descubrían mil agios, mil hechos de inyeñosísimil proceder en los conventos, ó las casas religiosas, y se detesta al que los hacía públicos, se castigaba duramente al que los condenaba, quedando impunes la mar de injusticias, la mar de injusticias, realizadas por el jesuitismo, y continuaban las mismas promesas: aquel Gobierno democrático seguía la misma conducta.

Aprende á meditar, á pensar, haz trabajar tu cerebro pueblo español, ¿no ves algo que se semeja de España ó Portugal? ¿Conoces aquí á Doña Virtudes, fiel servidora del jesuitismo?

El pueblo de Portugal, cansado de sufrir los vejámenes, de aquella monarquía tan insensata como inútil, formó un cuerpo fuerte y ocurrió lo que había de ocurrir: estalló la revolución y sobre la corona de la monarquía se puso el gorro frigio de la república.

Dos días después cuando todo estaba tranquilo, hubo el suceso del convento de Qalhas, se arrojaron las 135 bombas de dinamita desde sus ventanas contra el ejército, é inmediatamente el Gobierno ordenó la expulsión del jesuitismo de la nación. ¿Y donde van á parar? Eso no se discute... á España. Y al tiempo que vemos los embarques de miles de españoles en nuestros puertos marítimos emigrando hacia los países donde no existen órdenes religiosas, invaden España los piojos expulsados de Portugal.

Como si España no estuviera ya emponzoñada de esa plaga, y los españoles no estuviéramos hartos de dinamiteros, de falsificadores, de inquisidores, de ladrones, de borrachos, de vagos, de holgazanes, de viciosos, de perturbadores, de violadores, de criminales, de hipócritas, de gatzmoños, de falsos, de estafadores, etc. etc.

Y ahora cuando ya no saben más se aprueba la Ley del Candado. "Comedia hecha, Vaya una farsa."

Pero nosotros gritamos, ¡abajo todo lo que sea oprimir! ¡abierto todo lo que se quiera cerrar! Cuando á la policía le place registra la casa de cualquier ciudadano, á todas partes llega su mano, sin más garantía que ser policía. En Portugal se entró en los conven-

MITIN EN EL ARRABAL DE CRISTO

El mitin que no pudo verificarse el domingo último como estaba anunciado, se celebrará mañana a la misma hora y en el local indicado.

Acudid todos al mitin.

os y se encontraron infinidad de armas, se arrojaron bombas á la calle. En Barcelona es donde hay más jesuitas y en dicha capital la dinamita ha sembrado más el terror. A ese Canalejas le han dicho en el Parlamento que en la calle de Caspe, hay un convento artillado y se ha callado como un muerto. A estas horas en Barcelona habrá jesuitas de los de Portugal; los jesuitas del Jesús, se rigen por las mismas leyes y por las mismas costumbres que los que había en la nación lusitana. ¿Por qué no se hace un registro general?

Esta pregunta quedará como otras muchas sin contestación.

Urge pues que el nombre de España no desaparezca para que todos los que amamos con cariño la tierra que nos ha criado, que nos ha hecho hombres, no tengamos que vernos en la vergüenza de abandonarla por culpa de no entendernos para expulsar á los extranjeros que la corrompen, para que los que han defendido y libertado Francia, Alemania, Inglaterra, Portugal, no nos digan cobardes, debemos trabajar para que sea como sea, cueste lo que cueste, expulsar á los jesuitas de España. Y como esto no lo hará Canalejas ni ningún otro gobernante, debemos paparnos hacerlo nosotros; si para ello hay que acudir á la revolución acudiremos sin temer á nada ni á nadie; es preferible morir defendiendo la libertad, que no en un rincón, aterrorizado como un niño, y muerto por el hambre. Alcemos nuestros frentes y juntemos nuestros brazos, y ya que hemos sido engañados, ya que hemos sido burlados, sin consideraciones de ninguna especie, salvemos á España de su enfermedad, nos lo exige nuestro honor, nuestro prestigio: basta ya de esperanzas sin resultado y de consideraciones que nos pierden y que nos acechan.

Los que asesinaron al pueblo y al ejército en Portugal, no pueden estar con nosotros, los de la represión, los desterradores, los de los fusilamientos no pueden estar con nosotros, las autoridades de la inquisición moderna, no pueden estar con nosotros, los que en nombre de la Religión sembraron por estas huertas y arrabales, el espanto, la guerra, el robo y la deshonra, no pueden estar con nosotros.

Acabemos ya de una vez, antes que perder el ideal perder la vida.

Si vamos á la lucha decididos y con la convicción de triunfar, triunfaremos.

Adelante pues.

E. SANTIAGO.

EN LOS CONVENTOS

El "tesoro moral" famoso

Seguimos brindándole más botones de muestra al beatífico Canalejas.

He aquí lo que dice sobre la niña violada un periódico de Barcelona:

"La madre de la niña Montserrat ha sido objeto por parte de algunas beatas de muestras de hostilidad.

Son incalificables los manejos puestos en práctica por la gente nea en este escandaloso proceso.

Aquella pobre madre, que tanto ha sufrido, desde el momento que se ha visto auxiliada por el pueblo liberal y honrado de Barcelona ha visto también por todas partes donde ha ido algunas gentes dispuestas á ofenderla.

No han tenido bastante propalando todo género de infamias contra la honra de ella y de sus hijas, que se han atrevido á insultarla personalmente y han intentado hacerla detener.

Nos contaba esto ayer tarde una persona que nos merece entero crédito

to y fué testigo presencial de este suceso, desarrollado en el mercado de la Barceloneta.

En aquel populoso barrio conocen perfectamente á la madre de la niña Montserrat por haber vivido allí mucho tiempo.

Saben que todos los antecedentes de la familia son intachables y, por tal motivo, al ir aquella madre á la compra ha pocos días, algunas buenas mujeres la rodearon, preguntándole por el estado de la niña Montserrat.

Mientras duraba esta escena se presentó en el corro una beata y empezó á echar sapos y culebras por la boca contra la madre y las que la rodeaban, y, no contenta con estas manifestaciones, fué en busca de un guardia municipal para que ésta hiciera cesar la manifestación de simpatía que aquellas buenas mujeres del pueblo hacían á favor de la víctima.

Con tal motivo armóse un pequeño escándalo, que la cordura de todos hizo que no llegara á mayores.

Escenas de esta índole son muy poco edificantes y do dicen nada en favor de la caridad y prudencia de la gente nea, que mejor sería se escondiera hasta que se ponga en claro quien ó quienes fueron los culpables del brutal atropello que tanto ha indignado á la opinión pública, porque, de lo contrario, se exponen á que un día la acción popular tome á esas estantiguos por su cuenta y les dé su merecido.

La niña sigue mejorando, aunque todavía no puede sentarse cómodamente, por el dolor que siente en las partes dañadas.

El que se agrava en su estado gástrico es el niño de quince años, que desde hace mucho tiempo está en cama.

LOS JESUITAS

No se cansan los neos de argüir, uno y otro día, que de las escuelas laicas salen regicidas y criminales de toda especie; pero, como eso es una de tantas falsedades, se abstienen mucho de citar hechos concretos, por la sencilla razón de que no existen tales hechos.

Nosotros, en cambio, vamos á consignar unos cuantos que prueban terminantemente que la educación jesuita es la que mayor criminalidad produce. De las escuelas católicas y de la sombra de los conventos han salido la mayor parte de los regicidas el puñal y el veneno son atributos de la bandera de la Compañía de Jesús. Pruebas al canto.

Los sacerdotes Campian, Skervin y Briant, conspiraron en 1851, contra la vida de la reina Isabel de Inglaterra.

En 1854, Parry, impulsado por los padres Benedetto Palmiro, Anibal Coloreto y otros jesuitas, trató nuevamente de asesinar á la reina Isabel.

En el mismo año, Baltasar Gerard asesinó, por orden de los jesuitas, al príncipe de Orange.

En 1586 tuvo lugar una tentativa de asesinato contra la reina Isabel de Inglaterra, por parte de Babington, noble inglés instigado por el jesuita Ballard, quien le prometió la mano de María Stuardo si obtenía éxito, y el paraíso si fracasaba en su propósito.

Enrique III, el verdugo de su pueblo, el que ordedó la *Saint Barthelemy*, estaba educado en una escuela laica? Su asesino, Jacobo Clement, domínico, á quien los de su orden llamaban el *Capitán Clement*, ignorante, grosero, libertino, ¿estaría educado en alguna escuela racionalista?

En 1594, el jesuita Varade puso en manos de Barrere el cuchillo para asesinar á Enrique IV, después de confesarle y prometerle la gloria del martirio.

Al año siguiente, Juan Chatel, también instigado por los jesuitas, renovó la tentativa de asesinato.

En 1598 fueron expulsados de Holanda los jesuitas por haber querido asesinar al príncipe de Nassau.

En el mismo año, un noble inglés, Eduardo Squire, por instigación del

jesuita Ricardo Walpole, trató de envenenar á la reina Isabel y al conde de Essex. Más tarde, viéndose descubierto, el mismo jesuita delató á su cómplice, y lo envió al patíbulo.

En 1605, los jesuitas Odelorn y Gamet fraguaron la llamada "conjura de la pólvora", para volar el Parlamento de Inglaterra.

En 1606 son expulsados los jesuitas de la República de Venecia, pero mandan secretamente cartas á sus penitentes y á los alumnos de sus colegios, en las que se dice que, en casos extremos, es lícito al hijo matar al padre, y á la esposa estrangular al marido.

En 1610 asesina Ravailac á Enrique IV. Por varios documentos se prueba la complicidad de los jesuitas, quienes, confirmando, hacen publicar un libro del padre Mariana, en el que se defiende y ensalza el regicidio.

Los mismos jesuitas, por asesinatos, corrupciones, latrocinios, usurpaciones, etc. fueron expulsados en 1555 del Congo y de Abisinia; en 1598, de Holanda; posteriormente de Bélgica, España, Portugal, Francia, etc.

Vuelven á Portugal y España, y en 1910 Portugal los arroja de su seno por dinamiteros y en España continuamos teniéndolos.

Carnet de la semana

Un inconsecuente

Cortamos de un diario local: "Para ser justos hemos de añadir al suelto en que ayer dimos cuenta de la revocación del acuerdo del Ayuntamiento acerca del traslado del Hospital desde la Casa de Beneficencia en Jesús al antiguo edificio de la Plaza de O'Callaghan, que los concejales republicanos dieron pruebas de su consecuencia y seriedad votando contra la revocación del acuerdo; y el concejal señor Sanz, carlista, dijo que sostenía las mismas afirmaciones y puntos de vista que expuso en aquella sesión memorable en favor del traslado; pero... al votar lo hizo en contra de aquellas afirmaciones y puntos de vista, cosa inexplicable en persona de tanta discreción é independencia. Que haga el público los comentarios.

Agradeciendo

La culta sociedad local "Orfeo Tortosí", nos dirige un oficio muy laudatorio, al participarnos su definitiva constitución. También nos manifiesta, que el artículo 2.º, párrafo E. del Reglamento porque se rige el "Orfeo Tortosí", dice textualmente: "Cooperar activamente en actos organizados por otras Corporaciones, siempre que tengan por objeto honrar á Tortosa, ó á sus hijos ilustres."

Agradecemos infinito la atención que nos dispensa el "Orfeo Tortosí", y nos complacemos en aprovechar la ocasión, para recordar que nuestras columnas, estarán siempre á disposición de quienes se preocupan de la cultura de Tortosa.

La obra de la Monarquía

Dice un órgano monárquico: "Durante el año actual han emigrado de la region valenciana 4 000 braceros, temiendo por la suerte de algunas aldeas por falta de brazos."

No obstante ese horrible detalle, la monarquía no se conmueve. Ahí están los escandalosos presupuestos que se discuten, con su aumento de 115 millones. Ahí está la estadística demostrando que los pagos de los tres primeros trimestres de 1910 exceden en 17 y medio millones el aumento de los ingresos. Y ahí están, por último, los senadores monárquicos que viéndose libres de la inspec-

ción enérgica del Congreso, se apresuran á duplicar gastos solo fundados en conveniencias de las oposiciones.

Dentro de poco veremos si queda en España gente que pague estas millonadas.

De la prensa local

De "El Restaurador, del día 10 del corriente:

"Esta mañana han salido para Bitem, de paseo militar, las fuerzas de esta guarnición, habiendo regresado esta tarde á las cuatro."

De el "Diario de Tortosa, del día 10 del corriente:

"Hoy se ha dirigido al cercano barrio de Regués, realizando un paseo militar, la fuerza de esta guarnición al mando del capitán Sr. Aymat."

Se conoce que ambos diarios están bien de información.

Los recomendamos.

Donde las dan...

Han salido para Madrid, uno detrás del otro, como si se persiguieran, los conocidos y populares políticos locales, D. Francisco Muñoz y D. Francisco Roig.

El Dr. Ferrán

Para tributar un homenaje á este sabio doctor, por su reciente trabajo leído en el Congreso contra la tuberculosis, hemos sido invitados á una reunión que tendrá lugar en la "Cámara de Comercio, de esta, mañana á las seis de la tarde.

Prometemos nuestra asistencia.

El capitán

Quién capitanea la *colla del Requeté*, no ha mucho gritó lleno de entusiasmo: ¡Viva la República! ¿Lo recuerda?

La baja en consumos

En una de las últimas sesiones del Ayuntamiento, se nombró administrador de consumos, y ese nombramiento es nulo, como lo demostró valientemente en aquella sesión nuestro querido correligionario D. Manuel Guarch, pues que para nombrar administrador, había que revocar un acuerdo en el que se dice, que todas las plazas han de cubrirse por concurso y por oposición, desoyendo los argumentos de nuestro amigo, que exigió una votación y todos juntamente con los regionalistas, votaron de que no se revocara el acuerdo; resulta que desde que se ha nombrado administrador de consumos, se nota una baja de bastante consideración, siendo ahora la época que más debía recaudarse.

¿Está claro?

De los Debates

"El atrevimiento de un joven sátiro ha motivado un escándalo esta mañana en el Mercado."

A nuestra Redacción, han llegado noticias de que el joven de marras figuraba en las primeras filas de *Aplech* que ha poco fué á Mitj-Cami. Sin comentarios.

Cine Moderno (Plaza Alfonso XII)

El sábado y domingo, se presentará una sugestiva atracción en aquel favorecido Cine.

Debutarán las hermanas Massinis, coquetistas y bailarinas, de gran aceptación en cuantas poblaciones han trabajado.

El programa de películas será nuevo y completo; las últimas adquisiciones de la acreditada casa Fitts, de París, con sucursal en Barcelona.

Imp. Sucesores Berna. Tortosa.

PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

SEBASTIAN TUDÓ

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cañamo

de FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN
DESPACHO. Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE RAMÓN VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10.—TORTOSA Teléfono n.º 95

Prescripción de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad de manifestaciones de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; alitas y contribución.
Comparativa de valores Pago de cupones, tomanse en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión" y el Fenix Español, así como de la Compañía de seguros marítimos "La Bilgaria". Representación de la Compañía Transatlántica, etc.
Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia y Zaragoza.

Sastrería y Pañería

LA TIJERA DE ORO

DE FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente de media. Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en todas las clases de géneros: negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y S. Roque 2.—TORTOSA

DEPÓSITO DE VINOS Y LIQRES

JUAN BAUBÍ CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Rons, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

PRECIOS ECONÓMICOS

GRAN PAÑERÍA Y SASTRERÍA IBERICA

JAIMÉ BELLAUBÍ

Basarios, 15 y 13, y Macallá, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento, se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería: entre lana, alpaca, Piqués, Oclles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) para correctamente cosidos y bien cortados, se venden al baratísimo precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo, a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes de fantasía, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 350 pesetas

caballero " 20'00

americanas de alpaca " 5'00

VISITAD ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Nota importante.—Renseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y orijos con racionales.

Gran surtido en trajes para la primera comedia y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 10 pesetas las primeras y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

GRAN ZAPATERIA

"La Villa de Sitges"

J. BALADA

SUCESOR DE J. MAJO

ELEGANCIA, BARATURA, RAPIDEZ
10, Rosa, 10.—TORTOSA

Sastrería y Pañería

DE Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución,
(FORCHES)

Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía, gusto y rapidez en los encargos.

ZAPATERIA

DE JOAQUIN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES
Composturas quedando el calzado como nuevo
Sin competencia en los precios. Elegancia y solidez
PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3.
En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

Antigua fábrica de gorras

Felipe Climent

- VENTA AL POR MAYOR Y MENOR -
Grandes novedades en gorras de todas clases.
Precios económicos.—Carbó 16.—TORTOSA

LUX LUX Baldomero Dassoy

ELECTRICISTA Y LAMPISTA

El legítimo y verdadero mechero Lux, que es el más ventajoso y da mayor potencia lumínica entre todos los conocidos, puede ofrecerlo hoy al público, seguro de su bondad y resistencia. Se hacen instalaciones y reparaciones de teléfonos, timbres eléctricos, par-ra-yos, canalizaciones para gas-acetileno de hulla y para aguas.

Especialidad en bombas para extraer toda clase de líquidos.
33 años de práctica, aseguran la competencia y bondad en los trabajos.
Se reciben encargos en casa.—D. Baldomero Sabaté, calle del Angel y D. Ramón Aguilá, calle Obispo Aznar, lampistas, D. José Armengol, peluquería, calle Moncada, y en el almacén de harinas de D. Juan Mayor, al lado del Palacio Episcopal.

Los que se hacen con prontitud, esmero y economía.

LUX, LUX, LUX MECHERO LUX